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История Политеха находит своё продолжение в судьбах тех, кто связал свою жизнь с нашим университетом. Выпускник физико-механического факультета
1989 года Василий Марфин — яркий пример того, как вуз может стать не просто местом получения образования, а настоящей судьбой. Преуспев в инженерном
деле и предпринимательстве, он всё время был связан с альма-матер. С единомышленниками Василий Борисович основал сообщество выпускников нашего
университета и руководит ассоциацией «Полибизнес».

Василий и Елена Марфины вырастили пятерых детей, большинство из которых также связали свою жизнь с Политехническим университетом. Их семья
превратилась в настоящую династию, где каждый хранит верность традициям родного вуза, делая его историю живой. В мае губернатор Санкт-Петербурга
Александр Беглов вручил Марфиным награду за их вклад в воспитание детей.

 



— Я родился в Самаре 23 марта 1966 года. Моё детство прошло на берегу великой реки
Волги. Папа окончил ленинградский Военмех, работал инженером на заводе
«Прогресс». Мама трудилась в физико-математической школе, которая тогда
считалась лучшей в городе. Она мечтала, чтобы я перешёл в её школу в 9-10 классах,
но этого не произошло. Позже она устроилась работать в мою школу № 36, и весь класс
стал свидетелем нашего с ней «взаимодействия».

Если мама знала, что я не выполнил домашнее задание, она вызывала меня к доске
ещё до того, как класс сел на свои места, и я пытался доказать очередную теорему,
зная только её условие. Такая «строгая педагогика» дала свои плоды: я смог принять
участие во всесоюзной олимпиаде по математике, где получил диплом в ранге
бронзовой медали, а также окончил школу с золотой медалью.

 



Ещё в те годы Василия Марфина влекла общественная деятельность: он занимал
должность секретаря комсомольской организации. Его интересы были разнообразны:
он играл в баскетбол и шахматы, любил ходить на рыбалку и участвовать в походах.
Выбор технического вуза во многом определился влиянием его родителей.

— Изначально я планировал поступать не в Политех, а в Московский физико-
технический институт. К счастью, туда я не поступил — несмотря на то, что отлично
знал математику, меня, как говорится, «не пропустили». В итоге я оказался
в Политехе, на физико-механическом факультете, выбрав специальность физики
металлов и компьютерных технологий в материаловедении. И это оказалось отличным
решением.

Когда я подавал документы в Политех, встретил ребят, с которыми поступал в Москве.
Со многими жил в одном общежитии, где выплавляется дружба без примесей, —
с Костей Музыкой, Мишей Грековым, тремя Олегами — Алексеевым, Золотухиным
и Капранчиком.



Студенческие годы были полны веселья и ярких событий. Василий Борисович
вспоминает, что с такими друзьями скучать было просто невозможно. Они учились,
занимались различными активностями, а иногда позволяли себе нарушать
установленные правила.

— Сначала я был очень прилежным студентом. Мои одногруппницы часто шутили, что
весь первый семестр я не упускал возможности ответить. Со временем мой энтузиазм
поутих, и я стал реже появляться на занятиях. Но к экзаменам всегда готовился
и окончил вуз с красным дипломом.

Студенты Политеха активно занимались различными видами спорта, включая футбол
и баскетбол. Они проводили матчи не только с вузами, но и с командами из других
городов. Популярностью пользовались и карточные игры, в частности, преферанс.
Любили совместные поездки, особенно запомнился Грушинский фестиваль авторской
песни, где они посетили родные места Василия Марфина.

— У нас даже сложились своего рода традиции. Например, Михаил Греков, который
в настоящее время занимает должность доцента Высшей школы атомной и тепловой
энергетики, перед сном заходил к нам в комнату и пел песни как колыбельные,
например, «повесил свой сюртук на спинку стула музыкант...».



Множество тёплых воспоминаний связано со стройотрядом «Нева». В 1986 году
студенты Политеха отправились в Лесосибирск, расположенный неподалёку
от Красноярска. Там они принимали участие в строительстве гостиницы и детского
сада, а также занимались прокладкой дорог. Эти совместные работы сплотили
участников в единую команду.

— В отряде я возмужал, повзрослел, после чего начал активно заниматься силовыми
тренировками. «Нева» уникальна своим богатым фольклорным наследием — бойцы
создали множество авторских песен, которые до сих пор остаются в нашей памяти.
Я и сам когда-то давно пробовал писать. Эти песни — часть нашего политехнического
культурного наследия, как и традиционный День физика, традицию проведения
которого, думаю, пора возродить, а заодно собрать и дальше добавлять новые песни
и стихи Политеха. Культурный эндаумент-фонд в дополнение и развитие к уже
созданному финансовому эндаумент-фонду.



В Политехе с Василием Марфиным произошёл необычный случай: его лишили
повышенной стипендии из-за пропуска занятий. Студентам, сдавшим все экзамены
на «отлично», разрешалось посещать занятия свободно. Но он не успел вовремя
оформить все необходимые документы.

— Для студента, живущего в общежитии, повышенная стипендия — это значительная
поддержка. Часто бывало так, что денег на еду не хватало. В такие моменты
мы с друзьями отправлялись ночью в таксомоторный парк, где можно было перекусить
простыми блюдами — сосисками и макаронами.

Когда же деньги появлялись, например, после получения перевода от родителей,
можно было позволить себе маленький праздник — сходить в чебуречную, купить
чанахи, хазани хоровац и, конечно, два чебурека.



В Политехническом университете есть преподаватели, которых по праву называют
легендами. Они не только передают свои знания студентам, но и создают особую
атмосферу на занятиях. Василий Марфин с особой теплотой рассказывает о педагогах,
которые стали для него примером истинного мастерства и преданности своему делу.

— Сергей Павлович Преображенский преподавал нам математический анализ.
Он отличается не только высоким профессионализмом, но и великолепным чувством
юмора. Порой его шутки вызывали настоящий взрыв смеха в аудитории. Однажды
он дал мне задание — решить, как он выразился, «простую задачку». Я провозился над
ней четыре часа, но всё-таки справился.

Практические занятия по физике вёл Вадим Константинович Иванов — ещё один
легендарный преподаватель, ставший потом деканом физмеха. Один из моих сыновей
также учился у него. Поразительно, но Вадим Константинович как-то определил, что
этот студент — мой сын.

https://media.spbstu.ru/news/dynasty/650/


А на экзамене по общей физике было много вопросов, связанных с проведением
опытов. В какой-то момент я запнулся, не сумев вспомнить описание одного
из экспериментов. Профессор Юрий Васильевич Шмарцев предложил оригинальный
выход: если я самостоятельно придумаю, как объяснить этот опыт, он поставит мне
высшую оценку. Надо было измерить продольную составляющую скорости, близкой
к скорости света. Чтобы компенсировать поперечную составляющую, я расположил
двух наблюдателей, потом сложил и поделил пополам. Шмарцев улыбнулся: «В таких
опытах используют зеркало, ну да ладно». А уже на выходе он добавил: «С вашей
посещаемостью сдать общую физику на отлично — это как взять мизер втёмную». Это
из преферанса.

С Сергеем Павловичем Преображенским и Вадимом Константиновичем Ивановым
мы до сих пор поддерживаем связь, они приходят на наши встречи выпускников, чем
нас очень радуют также, как и раньше.



Когда Василий Марфин проводил лето в стройотряде, ему пришла телеграмма:
«Поздравляем ленинградца». Оказалось, его родители переехали жить в Северную
столицу, в комнату в коммунальной квартире.

— Вот такой сюрприз! Спустя годы я выкупил эту коммунальную квартиру, и мы до сих
пор живём в ней. А родители впоследствии перебрались в собственный дом
в Ленинградской области.

Но родители Василия Борисовича не прекращали свою профессиональную
деятельность. Отец работал начальником выпускного цеха на космодроме «Байконур»,
потом на заводе «Арсенал». Мама преподавала математику в гимназии № 272, стала
заместителем директора по учебной части, получила почётное звание «Заслуженный
учитель».



После окончания Политеха в 1989 году Василий Марфин приступил к работе в двух
научных направлениях: по теории трения и по разработке матмодели магнитно-
гидродинамического двигателя, который создавал его отец. Однако начало 1990-х
годов принесло кризис, Василий Борисович решил сосредоточиться
на финансировании и коммерциализации разработок.

— Мы с отцом создали кухонный комбайн, который представлял собой
усовершенствованную мясорубку с несколькими насадками. Мы увеличили мощность
в десять раз (до киловатта), оснастили высокооборотным двигателем с новым
приводом, при этом уменьшив вес устройства на полтора килограмма. Это был самый
мощный в России комбайн ЭМШ-400 «Силушка». Он успешно продавался. Кроме того,
мы разработали модель комбайна с функциями тестомешалки, кофемолки и блендера.
По форме и весу он сопоставим с обычным миксером.

Также Василий Марфин занимал должность заместителя директора в Петербургском
социальном коммерческом банке (ПСКБ банк), участвуя во внедрении интернет-
технологий для современных финансовых решений. Совместно с компанией Skylink был
реализован первый в России мобильный банкинг: можно было оплачивать покупки,
используя только ноутбук и телефон.

— Ещё мы первыми в Санкт-Петербурге, а может, и в России, стали открывать



интернет-счета обычным людям, разработали платёжную систему для оплаты
коммунальных услуг и связи через банковский счёт. Мы установили терминалы для
оплаты образовательных услуг в СПбПУ. После работы в банке я сосредоточился
на развитии инвестиционного направления и общественной деятельности.

Несмотря на занятость в сфере бизнеса, Василий Марфин поддерживал тесные связи
с альма-матер и выпускниками. В 2004 году был официально зарегистрирован Клуб
выпускников СПбГПУ. Президентом избрали выпускника ФТФ 1993 года Михаила
Грекова. Это был первый опыт самоорганизации выпускников всего университета
в новейшей истории.

Стало понятно, что для серьезной работы нужен ресурс, и через год была создана
ассоциация «Полибизнес» под руководством В. Б. Марфина.

Основная цель организации — повышение эффективности бизнеса участников
и укрепление деловых связей в политехническом сообществе. Ассоциация активно
сотрудничает с университетом, организует совместные заседания с представителями
институтов, мастер-классы и встречи для студентов, деловые международные форумы.
С 2006 года выходит журнал «Полибизнес», освещающий деятельность ассоциации,
события в вузе и компаниях.



— Это была своего рода коммерческая проекция клуба и основа для укрепления связей
между вузом и выпускниками. Андрей Иванович Рудской, который тогда был
проректором, понимал, что без поддержки университета сообщество выпускников
не сможет развиваться, а лишь существовать. И в 2012 году по инициативе
руководства Политеха ассоциация «Полибизнес» учредила Фонд целевого капитала
развития СПбГПУ. А в 2014 году было принято решение о создании Ассоциации
выпускников и друзей университета.

Исполнительным директором Ассоциации выпускников и друзей стал Василий Марфин.
Члены ассоциации приняли декларацию, которая гласит: «Мы ответственны
за прошлое, настоящее и будущее университета». Также Василий Борисович
инициировал создание социальной сети «Политехнический контакт», которая
в то время стала площадкой для общения выпускников.

— В связи с этим событием президент консорциума «Кодекс» Сергей Тихомиров
отметил, что «Политехнический контакт» и есть Ассоциация.

В процессе сотрудничества ассоциации и вуза в Политехе появился Центр по работе
с выпускниками, а в каждом институте — заместитель директора по работе
с выпускниками. Регулярно проводятся мероприятия внутри ассоциации, рабочие
выезды, в том числе в летний лагерь Южный в посёлке Новомихайловский.

https://media.spbstu.ru/news/polytech_person/567/


— Мы как группа инициаторов за более чем два десятка лет решили ключевую
задачу — наладили прочные связи между ассоциацией выпускников и университетом.
Стоит отметить, что первые попытки создать подобное движение предпринимались
ещё в 1910 году, были и есть факультетские клубы. Однако все эти начинания
затухали из-за отсутствия тесного взаимодействия с вузом. Университет — это начало,
«генератор» выпускников и серьёзнейший ресурс, который проходит свои стадии
развития. За эти годы сформировались понимание, видение, идеология и наладилось
взаимодействие, что позволило перейти к следующему этапу развития.



В феврале 2024 года университет отметил 125-летие торжественными
мероприятиями. 19 февраля состоялась встреча послов и благотворителей Политеха.
Ректор Андрей Рудской вручил благодарности вуза членам Ассоциации «Выпускники
и друзья Санкт-Петербургского политехнического университета» за вклад в развитие
сообщества выпускников. Среди награждённых был и Василий Марфин. На этой
встрече он представил нового руководителя ассоциации — проректора по молодёжной
политике и коммуникативным технологиям СПбПУ Максима Пашоликова.

— Максим Александрович не только способен нести это нелёгкое знамя,
он предназначен продолжать нашу серьёзную, ответственную деятельность. Тот факт,
что именно проректор университета возглавил общество выпускников, является
итогом большой работы и стремлений многих политехников, которым хочу выразить
признательность и уважение. Сегодня ассоциация заняла свою нишу и превратилась
в тот самый ресурс, к созданию которого мы стремились. Вокруг Политеха
сформировалась уникальная инфраструктура — Ассоциация выпускников, Фонд
целевого капитала (эндаумент), Полибизнес — которая обладает серьёзнейшими
синергией и перспективой, в том числе структурного развития.



Теперь у «Полибизнеса» открывается возможность сосредоточиться на новых задачах.
Мы планируем создать секции (экспертные советы) «Полибизнеса» в каждом
институте СПбПУ, привлечь к этому процессу представителей вуза
и предпринимателей-выпускников Политеха. Это должно способствовать
формированию и увеличению целевых капиталов институтов, созданию
инфраструктуры, подобной университетской, но на уровне институтов. В наших
планах — организация встреч со студентами, проведение практик и стажировок
в компаниях, другие мероприятия. В прошлом году на Физмехе успешно прошла
встреча «Полибизнеса», где нам удалось увеличить до трёх миллионов рублей
и зарегистрировать целевой капитал института. Этот результат говорит об
эффективности выбранного направления такой работы.



Несмотря на многогранную деятельность, Василий Марфин всегда ставит на первое
место свою семью. В этом году он с супругой Еленой отпраздновали юбилей свадьбы.
У них пятеро детей, четверо из которых продолжили семейную традицию и выбрали
для себя путь политехников. 16 мая Марфины приняли участие в церемонии вручения
знака «За заслуги в воспитании детей». Награду им вручил губернатор Санкт-
Петербурга Александр Беглов.

— Моя общественная деятельность, связанная с Политехом, кардинально повлияла
на мою жизнь. Всегда, а в начале особенно, главным был альтруистический посыл.
Только потом пришло понимание, что это огромный ресурс и, как выяснилось, в сфере
воспитания. Дети буквально пропитались особой политеховской культурой, историей
и традициями Политеха. С ранних лет они слушали рассказы о студенческой жизни,
стройотрядовские песни. Общались с немного непонятными, но очень интересными
друзьями папы на серьёзном интеллектуальном уровне. Это создало особую связь
с Политехом ещё до того, как они стали его студентами.



Екатерина появилась на свет в 1988 году. В 2005 году она поступила на факультет
управления и информационных технологий в Политех, стремясь продолжить семейную
династию и получить качественное образование. Во время учёбы Екатерина активно
проявила себя как профорг, организуя для своей группы поездки и культурные
события. В свободное время она посещала театры и музеи. С особой теплотой
Екатерина вспоминает преподавателей: Елену Юрьевну Ярошевскую
(делопроизводство и основы программирования), Александра Сергеевича Соколицина
(управление на предприятии и экономика), Николая Владимировича Куприенко
(статистика).

После окончания университета Екатерина начала карьеру в банковской сфере, затем
перешла в управление бьюти-индустрией, а сейчас занимается фотографией,
выступает членом жюри в образовательных проектах, связанных с модой. Именно
в Политехе она познакомилась со своим будущим супругом Александром, который
учился на факультете экономики и менеджмента, окончил вуз с красным дипломом.
Сейчас в их семье растёт семилетний сын, проявляющий интерес к проектированию
и графике. Он с увлечением слушает рассказы о студенческих годах своего дедушки,
родителей и других родственников.



В 1993 году родилась вторая дочь, которую назвали Татьяной. В 2010 году она
поступила в Институт промышленного менеджмента, экономики и торговли СПбПУ
на направление «Государственное и муниципальное управление».

Татьяна Васильевна: Я выбрала Политех, потому что в моей семье это всегда был вуз с особой репутацией — некий «знак качества» в образовании. Мне сразу
понравились профильные дисциплины — статистика, антикризисное управление предприятием, английский язык. В общем, всё то, что мне казалось
необходимым для построения карьеры мечты.

Студенческие годы Татьяны были насыщенными. Она не только успевала вовремя сдавать все курсовые работы, но и играла в команде КВН, завершила
обучение в автошколе при Политехе, что не помешало окончить университет с красным дипломом.

Татьяна Васильевна: Я очень благодарна преподавателям, которые не просто давали знания, а вдохновляли и учили мыслить системно. Елена Юрьевна
Ярошевская (статистика) объяснила, как работать в профессиональных программах, а её практические задания были настолько увлекательными, что сбор
данных и анализ вызывали настоящий исследовательский азарт.

Анна Борисовна Тесля (микро- и макроэкономика) сначала казалась строгой, но, когда
я начала задавать вопросы, раскрылась как потрясающий педагог. Её объяснения, как
«спрос рождает предложение» или как вывести бизнес на точку безубыточности, были
такими живыми, что я мечтала применять эти модели в реальных проектах.

С Ириной Михайловной Зайченко (антикризисное управление) сложились тёплые
отношения. Её предмет был очень практичным, а структурный подход к анализу
систем помог мне в дипломной работе и в дальнейшей карьере.

С 2016 по 2019 год Татьяна Марфина работала ведущим специалистом в отделе
практики и трудоустройства СПбПУ (сейчас Отдел развития карьеры). Именно Татьяна
при поддержке своего руководителя Владимира Александровича Соколовского стала



инициатором проведения Молодёжного карьерного форума в Политехе, который
сейчас проходит два раза в год. Тогда стало очевидно, что устоявшийся
и зарекомендовавший себя формат ярмарок вакансий готов к развитию
и масштабированию. От работодателей звучали запросы проводить мастер-классы,
решать кейсы, находить таланты через конкурсы. Форум стал событием
с интерактивными сессиями, нетворкингом и акцентом на развитие. Компании могли
не только искать практикантов и стажёров, но и знакомить ребят с внутренними
процессами, а студенты — прокачивать навыки.

Татьяна Васильевна: Начальник отдела Владимир Александрович Соколовский стал для меня не просто руководителем, а наставником с большой буквы. Его
подход к управлению — справедливый, открытый к инновациям и поддерживающий инициативы — сильно повлиял на меня.

Когда в 2017 году мы запускали Молодёжный карьерный форум, Владимир Александрович сказал: «Таня, действуй, если что-то пойдет не так, скажи, что это
всё я!» (Смеется.). Конечно, я так не сделала, но эта уверенность со стороны руководителя очень вдохновляла. Сейчас я возглавляю научно-образовательный
центр «Цифровые технологии в образовании» в ВШМ СПбГУ. У меня в команде семь человек, и я стараюсь создавать такую среду, где сотрудники чувствуют
поддержку и не боятся действовать.

За три года работы в Политехе Татьяна Марфина получила огромный опыт в организации мероприятий, работе с компаниями и разработке образовательных
форматов. Удалось наладить сотрудничество с такими компаниями, как «Газпром», «ТГК-1», Сбербанк, Siemens, Unilever и другими.

Татьяна Васильевна: Очень приятно видеть, как МКФ, который мы когда-то создали, продолжает развиваться и становится только лучше. Иногда я приезжаю
на форум — и это всегда теплая встреча с коллегами и повод порадоваться, что наш труд живёт и приносит пользу.

В 1996 году в семье Марфиных появилась на свет Дарья, которая связала свою жизнь с медицинской сферой.

В 2003 году родились близнецы Иван и Борис, которые учатся на третьем курсе
Физмеха.

— Это было их самостоятельное решение как раз для повышения самостоятельности,



я им только говорил: «Если вы стремитесь научиться самостоятельно мыслить
и принимать важные решения, то Политех — одно из самых подходящих мест для
этого». Я убеждён, что именно здесь можно получить необходимые навыки и умения,
которые помогут в дальнейшем не только справляться с жизненными вызовами,
но и влиять на настоящее и будущее.



Все дети с энтузиазмом участвуют в общественной деятельности Василия Марфина. Екатерина организовала стартовые коммуникации в социальных сетях,
Александр администрировал деятельность Ассоциации выпускников и друзей, участвовал в экспертных сессиях. Татьяна в течение нескольких лет провела
мониторинг групп выпускников в ВКонтакте за всё время существования соцсетей с расширенной аналитикой по годам выпуска, факультетам и институтам,
а также по ассоциациям и фондам университетов России — это был серьёзный труд. Борис во время практики участвовал в систематизации информационной
базы, наработанной Татьяной, для применения на Физмехе. А Ваня прошлым летом организовал стройотряд, что принесло реальные результаты на одном
из строящихся объектов. Каждый из них вносит свой вклад в общее дело.

—Я хочу подчеркнуть, что учёба в Политехе — это лишь начальный этап. Выпускник начинается после завершения вуза, когда учёба и становление
продолжатся в реалиях жизни, а преподавателей уже рядом не будет. Помочь может дополнительный ресурс лояльного и конструктивного общения
выпускников, когда люди имеют возможность говорить на одном языке и думать.

Такая общность — большая привилегия, если это осознать, и ещё по-настоящему большая, потому что политехников много, и это много можно ещё умножить
на коэффициент, потому что это инженерный спецназ. Инженеры по жизни.


